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Declaraciones de  S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria 

 

 
 

Nueva York, 21 de Septiembre de 2017 
 
 
 
Muy buenos días: 
 
La verdad que hemos tenido una agenda bastante intensa desde el 
día de ayer, en que llegamos a firmar el Tratado de Prohibición de las 
Armas Nucleares, que es un hito histórico.  Fuimos, además, el tercer 
país en firmarlo, después de 20 años de negociación, y que nos va a 
permitir, previas negociaciones, para eliminar y fiscalizar que el mundo 
no tenga la tremenda amenaza de las armas nucleares, creo que va 
en un paso muy importante. 
 
Luego hemos estado en un diálogo sobre el tema de los océanos, con 
la Primera Ministra de Noruega y otros líderes mundiales, asegurando 
nuestra convicción de que el océano es clave en sí mismo, pero 
también como un elemento de lucha contra el cambio climático y cómo 
preservamos nuestros océanos. 
 
Luego hemos tenido reuniones bilaterales con la Alta Representante 
de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Federica Mogherini, 
conversando de distintas temáticas, pero también sobre la 
modernización de nuestro acuerdo con la Unión Europea. 
 
Por supuesto, también una reunión con el Primer Ministro de 
Dinamarca, con el cual, luego también coordinamos y co-producimos 
el evento de alto nivel P4G, que es cómo el sector público y el sector 
privado trabajan en conjunto para asegurar que pueda haber lo que se 



 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
2 

llama la economía verde, la economía azul, que es que la economía 
exista, se desarrolle, pero se entienda que el cambio climático no debe 
ser visto como una amenaza, sino también como fuente de otras 
oportunidades de negocio. 
 
También hemos estado, el día de ayer, en una mesa redonda de alto 
nivel sobre la pobreza multidimensional y la desigualdad en los países 
de ingreso medio, junto al Presidente de Honduras, la Vicepresidenta 
de Costa Rica, al administrador general del PNUD, Achim Steiner y 
también la intervención del secretario de DESA, que es una de las 
estructuras de ONU, y  ha habido un tremendo interés y participación 
ahí. 
 
Más tarde, por cierto, estuvimos participando en el Debate General, y 
ustedes, todos pudieron escuchar el discurso.  Y luego, en la noche, 
estuvimos con un conjunto muy importante de inversionistas 
estadounidenses, como Alianza del Pacífico, con el Presidente Santos 
y el ministro de Comercio y Turismo del Perú y el ministro de 
Relaciones Exteriores de México.   
 
En todas las ocasiones, sin duda, nosotros enviamos nuestro más 
importante saludo, condolencias y apoyo a México, que, en 
conversaciones a primera hora, nos solicitó que requerían expertos 
acreditados por UNDAC en derrumbes, en colapsos y derrumbes, para 
poder mirar cuáles son aquellos edificios en que hay condiciones para 
entrar a buscar y rescatar, y cuáles no.  Ellos ya partieron el día de 
ayer, ya hoy día han llegado a México los dos primeros, y estamos 
buscando otros expertos que puedan ir en apoyo, así como lo que nos 
solicite México. 
 
Hemos tenido un desayuno hoy día sobre el llamado de acción para 
asegurar el Objetivo de Desarrollo Sostenible número 3, que habla de 
cómo aseguramos la salud de las mujeres, de los niños y de los 
adolescentes, junto con UNITAID, que es una organización de la cual 
Chile es fundadora, donde lo que se ha buscado es un mecanismo de 
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financiamiento para asegurar acceso a medicamentos, acceso a 
tratamiento, un buen uso de recursos. 
 
Y recién hemos estado en una reunión bilateral con el Presidente del 
Ecuador, Lenin Moreno, con el cual hemos hecho un repaso de lo que 
es nuestra agenda bilateral, y el cual me ha invitado para que, en una 
fecha que vamos a determinar, podamos tener un gabinete binacional 
que nos permita mirar los avances y seguir trabajando en conjunto. 
 
Más tarde tendremos otras iniciativas, en la tarde tendré una reunión 
con el secretario general António Guterrez, como hemos tenido todos 
los años, en los dos gobiernos, y todos los Presidentes de Chile se 
reúnen, siempre que vienen, con el secretario general, para ver los 
temas multilaterales, y mañana tendremos nuevamente actividades en 
relación, invitada al Council of Foreign Relations, donde vamos a 
hablar sobre los temas internacionales y luego también tendremos una 
actividad que se llama “Yo opino, es mi derecho”, que es el compartir 
Chile de qué manera hemos estado trabajando para que los Objetivos 
de Desarrollo Sustentable sean conocidos, y de esa manera cómo no 
sólo los Estados se comprometen en su cumplimiento, sino también la 
comunidad, las personas, los niños, los adultos, etc. 
 
Así que esperamos que en una nutrida agenda, podamos, Chile ha 
estado muy activo, muy participativo, hemos  tenido una enorme 
cantidad de invitaciones, las cuales hemos tenido que desechar, 
porque no nos daba la agenda, y yo creo que eso habla bien de 
nuestro país, de que es un país considerado, que muchas de las 
experiencias que hemos llevado adelante en nuestro país han sido 
vistas como modelo a seguir.  Creo que eso nos da la confianza que 
somos un país serio y que trabajamos  con mucho ahínco para ir 
mejorando la vida de nuestros ciudadanos. 
 
Pregunta: Respecto a esta reunión que tiene con António Guterrez en 
la tarde, preguntarle por qué cree que él la convocó para este Comité 
Internacional de Mediación en Conflictos Internacionales.  ¿Cómo 
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siente volver a la ONU y qué responde a las críticas  que se han hecho 
en Chile al respecto?  
 
Presidenta Bachelet: A ver, lo primero, decir que la reunión que hoy 
día  voy a tener con el secretario general es igual a todas las 
reuniones, de todos los años que hemos tenido, donde se miran los 
temas multilaterales, generalmente se conversa sobre la región, se 
habla sobre el rol que Chile está jugando, por ejemplo, en las 
operaciones de paz, en distintas iniciativas, probablemente también le 
vamos a comentar al secretario general por la graduación de los 
países de ingreso medio que, tal como yo he dicho en varias 
reuniones, justamente cuando estuvimos en Santa Lucía, tres días 
antes que llegara Irma al Caribe, conversábamos que ellos son islas, 
que gracias al turismo los consideran países de nivel medio, y luego 
viene un desastre natural y pierden todo lo productivo, pierden los 
caminos, los puentes y no son objeto de cooperación, porque son 
considerados países de ingreso medio. 
 
Y hemos señalado que hay una contradicción entre una Agenda 2030, 
que tiene una mirada con 17 objetivos, que es una mirada 
multidimensional, y un criterio de pobreza o no pobreza y cuál es el 
nivel de renta, basado en sólo un criterio, que es el criterio de ingreso 
per cápita. 
 
Y, por lo tanto, lo que le estamos pidiendo a las instancias es que 
definan estos criterios, es que iniciemos un diálogo, una conversación, 
porque creemos que también los criterios tienen que ser 
multidimensionales. 
 
Entonces, son muchos los temas que vamos a hablar con el secretario 
general, en 10 minutos, la reunión es cortita, siempre son cortitas, 
porque el secretario general tiene reunión con todos los países. 
 
Con respecto a su segunda parte: la verdad que yo no vuelvo a 
Naciones Unidas.  Esto no es un cargo, no tiene salario.  Éste es un 
grupo convocado, como hacen con muchas otras temáticas, en que se 
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convoca a personas de distintos países para que, cuando el  
secretario general tenga la necesidad de consultar algún tema, uno le 
da la opinión, la  sugerencia, la recomendación, se establece un 
debate, habitualmente esto es vía mail, telefónico o videoconferencia, 
cuando es el caso, yo hoy día co-dirijo con el Primer Ministro de 
Etiopía el  Every Women Every Child, la salud para todos los niños, y 
eso no implica ni cargos ni previsión, ni salario ni nada. Es como 
funciona Naciones Unidas. Naciones Unidas siempre ha funcionado, 
porque tiene un staff, pero el resto pide a personas, líderes mundiales 
o personas expertas, que participen en paneles que habitualmente son 
no presenciales, sino que se hacen por distintos mecanismos, 
teleconferencias, videoconferencias, o mails, o les mandan 
documentos que uno escribe opiniones y observaciones, y eso es 
como funciona. Y no se recibe ni un peso, es voluntario y es gratis.  
 
Y eso es así y me parece muy bien que sea así, nosotros lo hicimos 
cuando yo trabajé en ONU Mujeres, convocábamos a mucha gente, 
nos daban buenas opiniones y se lo agradecíamos.  
 
En las críticas, bueno, hay de todo. Aquí, yo creo que hay desde, 
primero, desinformación, ignorancia en algunos casos de cómo 
funcionan los organismos internacionales, pero en otros casos no es 
ignorancia, es mala intención, es tratar de asegurar de que uno anda 
metida en otras cosas y no está preocupada de ser Presidenta de la 
República.  
 
Yo le puedo dar fe a todas las personas que mi preocupación y mi 
ocupación –no sólo mi preocupación- mi ocupación de aquí a marzo 
del 2018, es ser Presidenta de la República todos los días del año, 
todos los momentos y dedicarme exclusivamente a eso.  
 
Aquellos que están hablando de salario, de contrato, la verdad es que 
eso es falso, no hay nada de eso. Y yo no vuelvo a Naciones Unidas.  
Esta nominación, en este Panel de Alto Nivel, implica un honor, porque 
implica que se reconoce que Chile, por lo demás, ha estado 
incorporado, ha participado en las mediaciones en Colombia, va a 
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participar luego en otras mediaciones. Y, por lo tanto, es decir “mire, 
aquí hay personas”, y en ese grupo de 18 personas que, si ustedes se 
fijan, trató de ser paritario entre hombres y mujeres y trató de tener 
personas de todas las regiones ¿para qué?, o consultar con 
perspectivas políticas distintas; o si el problema es en la región 
pertinente, que las personas puedan dar sus opiniones.   
 
La carta que yo recibí del Secretario General también dice que esto no 
reemplaza a los enviados especiales que tiene el Secretario General, 
los mediadores que están en los distintos países. Éste es un grupo de 
personas que con su expertise, con su experiencia, con lo que traen 
consigo, con su bagaje, puedan aconsejar al Secretario General 
cuando él estime necesario consultar.  
 
Pregunta: En materia de derechos humanos, en Chile todavía existe la 
duda si es que el Penal Punta Peuco finalmente va a ser cerrado 
durante su Gobierno. 
 
Y también, en esa misma materia, quería consultarle por las 
declaraciones del abogado José Zalaquett, en el contexto del proyecto 
Valech, quien dijo que usted se equivocó en darle discusión inmediata 
al proyecto y que tampoco correspondía levantar el secreto de la 
comisión.  
 
Presidenta Bachelet: Mire, sobre el tema del Penal Punta Peuco yo no 
tengo nada qué decir en este momento, yo he dicho que está en 
evaluación por el Gobierno y cuando se tome una decisión 
determinada se informará. 
 
Con respecto al tema del secreto de la Comisión Valech, ésta es una 
petición que nos habían hecho organismos internacionales, enviados 
especiales de derechos humanos y el Instituto de Derechos Humanos, 
donde ahí hay una transversalidad política, porque dicen que esto no 
es coherente con los principios internacionales. Entonces, tiene que 
ver con eso.  
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Ahora, se nos ha pedido que se disminuya la urgencia, se va a bajar la 
urgencia, eso no es un problema, pero nosotros estamos 
respondiendo con eso a peticiones y recomendaciones que nos han 
hecho tanto comisiones internacionales de derechos humanos, como 
también nuestro Instituto Nacional de Derechos Humanos.   
 
Pregunta:  ¿Por qué no se le respondió a Bolivia, teniendo en cuenta 
que el Presidente Evo Morales sí usó el estrado, aunque en términos 
más judiciales que en otro año, pero manifestó que tenía plena 
confianza en que la Corte de La Haya iba a fallar en su favor en la 
demanda por salida soberana al mar? 
 
Y respecto a Venezuela, usted algo avanzó ayer, ¿cómo toma que el 
canciller venezolano haya dicho que confía en que Chile siga con este 
llamado al diálogo y no caiga, dice él, en la tentación, de pronto, de 
sumarse a los que apuestan a una intervención en Caracas? 
 
Presidenta Bachelet: A ver mire, Chile siempre ha tenido una postura 
muy clara, y lo vamos a hacer siempre así. En toda instancia 
multilateral, nosotros hablamos de temas multilaterales, jamás usamos 
ninguna instancia multilateral para hablar de temas bilaterales. O sea, 
para lo bilateral hay otros foros, hay otros mecanismos.  
 
Y esa es una política de Estado chilena y la vamos a seguir  siempre 
así. Por lo demás, también, el tema con Bolivia está en la Corte, 
hemos presentado recién la dúplica, probablemente los alegatos 
formales van a ser ya el próximo año, y el 2018 probablemente pueda 
haber un fallo.  
 
con respecto a Venezuela, hay situaciones nuevas en el sentido de 
que ustedes saben que en República Dominicana están existiendo 
conversaciones entre las partes, República Dominicana está mediando 
entre el Gobierno y las partes, y ha habido un acuerdo de iniciar un 
proceso de diálogo y negociaciones, en el cual han pedido a cuatro 
países que podamos ser garantes de ese proceso, y están México y 
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Chile, Bolivia y Nicaragua. Son los cuatro países hasta ahora, no sé si 
eso se va a ampliar, pero hasta ahora somos los cuatro países.  
 
De hecho, el canciller ayer me pasó la carta donde el Gobierno 
venezolano nos pide especialmente que nos refiramos a aquello, o sea 
que nos preocupemos y participemos. Y, por supuesto que nosotros 
vamos a participar, apoyando, sabiendo que éste es un tema de los 
venezolanos, pero poder generar una instancia donde se pueda 
dialogar y ojalá acordar elementos que permitan construir una salida a 
la situación actual, que sea pacífica y democrática.     
 
Pregunta: El tema bolsas plásticas.  Su anuncio de ayer causó 
atención en Chile.  ¿A qué apunta esta medida, cuáles son los costos 
y qué beneficios trae? 
 
Presidenta Bachelet: Nosotros estamos preparando una ley a este 
respecto, porque la idea es que,  a ver, nosotros sabemos –y ustedes 
probablemente lo han visto en videos– de qué manera el plástico está 
contaminando los océanos, contaminando los animales, hemos visto 
tortugas, peces con plásticos adentro, pero también contaminando 
todo, porque resulta que los plásticos después se desintegran y el 
microplástico se ha encontrado incluso en fuentes de agua.  Y todo 
eso puede generar efectos dañinos para la salud, y también efectos 
dañinos para el océano y sus componentes.  
 
Y, por lo tanto, nosotros vamos a partir con una primera medida, pero 
eso requiere una ley –no tengo en este momento el costo en mi 
cabeza– del no uso de bolsas plásticas, al menos en las comunas 
costeras, donde es el primer impacto del uso. Y promover, además, 
una serie de acciones en la comunidad, de limpieza de las playas 
posterior a las vacaciones, donde generalmente se lanza todo tipo de 
desechos al agua, al mar, a la arena, de manera de ir todos nosotros, 
todos comprometidos con ir preservando los océanos.  
 
El tema de los plásticos es un tema que quiero comentarles que 
también fue materia de conversación cuando estuvimos en Honduras y 
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en los países del Caribe, porque ellos lo están viviendo también como 
un fenómeno muy complejo, que también afecta al turismo, porque 
playas llenas de plástico tampoco  son muy atractivas para los turistas. 
Pero, por sobre todo, porque hoy día están matando peces, están 
matando tortugas, y ya están contaminando todo el océano.   
 
Así que, es un proyecto que vamos a presentar pronto y que 
esperamos, y cuando hemos hablado de doce meses, es que esté 
aprobado a la brevedad.  
 
Y es un aporte más en Chile para asegurarnos –junto a lo que hemos 
hecho con los océanos–  que nuestros océanos sigan pudiendo 
cumplir un rol que es fundamental, que es el rol de también combatir el 
cambio climático.  
 
Estamos muy preocupados por el alza de la temperatura y por la 
acidificación del océano, que ha permitido que juegue un rol menos 
importante y relevante en el combate al cambio climático. Y creemos 
que el plástico también juega un rol ahí. 
 
Muchas gracias.  
 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Nueva York 21 de Septiembre de 2017. 
Mls/lfs.  


